
避免城市病 关键在规划
□市规划局退休干部 张泽高
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“十二五”的五年，在
省委、省政府的正确领导
下，郑州市委、市政府团结
带领全市人民，围绕“三大
一中”战略定位，以航空港
实验区为统揽，突出“三大
主体”工作，坚持开放创新
双驱动，主动融入国家“一
带一路”战略，凝心聚力，
攻坚克难，积极推进郑州
都 市 区 建 设 。 可 以 说 ，
“十二五”的五年，是全市
上下勇于担当奋力拼搏的
五年，是省会经济发展、社
会进步，城乡面貌发生翻
天覆地变化的五年，是郑
州民生改善、市民生活质
量明显提升的五年，是在
郑州发展史上浓墨重彩、
必将留下痕迹的五年。

五年的发展和变化，
生活其中的市民有切身的
感受，参与建设的人们有
鲜活的记录，专家和社会
各界也会有各自独到的
观察、评价和建议。即日
起 ，郑 州 报 业 集 团 所 属

《郑州日报》、《郑州晚报》、
中原网、手机报及数十个

“两微一端”等新媒体集
群联合推出“我看十二五
郑州这五年”大 型 系 列
报 道 ，我们把头版和重
要版面留给普通市民，
留给生产和建设一线的
劳动者，留给为郑州发
展做出贡献的人们，留
给关心郑州、支持郑州
的 专 家 学 者 和社会各
界，倾听他们最真实、最
动 人 的 讲 述 ，从 他 们 的
字 里 行 间 、话 里 话 外 感
受 他 们 的 喜 悦 和 激 动 ，
感受郑州五年来的发展
和 变 化 。 同 时 ，我 们 也
期 待 着 各 位 读 者 的 参
与，如果你有关于郑州
建设发展的难忘故事、
精彩图片，如果你对郑
州未来的模样有着美好
期许、展望以及建设性
的意见和建议，不管是文
字、图片、视频、动漫，都
可以发送给我们，我们
将认真梳理后予以刊
播，期待着与你们一起
共同记录城市成长的脚
步，共同感受城市变化
的律动。

核心提示

我 1969 年开始到郑州参与规划工作，
那时还没有规划局、建委、国土局这些部
门，只在隶属市政府的市政建设总公司下
面有一个规划组。后来成立建设局，设规
划处。1982 年，规划处从建设局独立出来
成立规划局。再后来，国土局又从规划局
分离出去。

我一直认为郑州应该按着大都市的方
向去规划。因为规划就应该适度超前，
否则怎么起指导作用呢？建设过程当然
要实事求是，根据财力来进行，但规划是

管长远的，总得根据长远发展预估，提前
有一些准备。“规划要超前，建设要实事
求是，管理要精细化”，这应该是比较好
的状态。

城市大并不一定必然会产生城市病。
这里面很关键的一条就是规划要做好。在
一个比较大的范围内搞好综合平衡、合理布
局，就有可能避免城市病。郑州这些年发展
很快，城市整体变大了、变高了、变美了，现
在又有了都市区总体规划，发展前景一定会
更好。

网友看报道
点赞大发展

■讲述 ■专家点评

郑州都市区规划
顺应了城市发展规律

郑州市规划勘测设计研究院总工程师
王旭升

第一，郑州都市区总体规划和郑州这
几年的建设顺应了城市发展规律和要
求。根据发达国家城市化研究，城市
化达到 30%后，城市进入快速向中心
集聚发展阶段，但城市化达到 70%后，
又会出现由城市中心向周边膨胀分离
的发展阶段。郑州的城市化率已约
60%，在这个时期将规划范围及时“由
城市向区域”转换，引导人员和产业有
序分布，避免无序蔓延，很有必要。

第二，郑州都市区总体规划采用全域规
划的理念，协同考虑建设用地与非建设用地
的做法，改变了过去规划“就城市说城市、就
乡村说乡村”的状况，这对于统筹安排郑州全
市域的产业体系、交通路网等都很有好处。

第三，郑州编制都市区总体规划的
做法，对中原经济区、对中原城市群、对
河南其他区域的规划发展提供了一种引
领的发展理念，提供了可借鉴的模式。

@云淡风轻:不看不知道，过去五年
郑州成就非凡，为我们的城市点赞！

@沧海一声笑:郑州经济总量连跨三个
台阶，已成为全国经济发展最具活力的城市之一，
综合实力跃上新台阶，区域中心城市地位更加突
出，这些成就振奋人心，作为郑州人深感骄傲。

@白小白的秋天:作为河南省会，郑
州的首位度越来越强，引领辐射作用越
来越强，步步向国际大都市迈进啊！

@大象无形:照这速度和趋势，郑州
的明天一定会更美好滴。

@青出于蓝胜于蓝:生活在郑州，看
到城市遇到的发展挑战，也感受到她前
进的脚步，衷心祝愿这座城市越来越好！

@春雨绵绵:郑州，加油！
@海阔天空:上合会都来郑州了，充

分说明咱郑州的影响力今非昔比。
@白天不懂夜的黑:“十二五”数字

激动人心，发展令人鼓舞，畅想“十三
五”，郑州一定会更美更好！

在 2011 年国务院发布《国务院关于支
持河南省加快建设中原经济区的指导意
见》的大背景下，市政府于 2012 年组织编
制完成《郑州都市区空间发展战略规划》，
明确郑州建设国家中心城市和构建千万
级人口规模都市区的总体目标，以及与之
相配套的空间、产业、交通、生态、文化等
战略框架。

根据市委市政府安排部署，我们随后开
始 编 制《郑 州 都 市 区 总 体 规 划（2012~
2030）》，规划范围为郑州市全市域，面积
7446平方公里。

2013 年 9 月 29 日，《郑州都市区总体规
划（2012~2030）》获得市政府批复实施，2014
年 6 月，郑州市人大常委会以决议形式确定
其法律地位，郑州都市区总体规划作为都市
区“四个顶级规划”之一，成为指导都市区
规划建设的纲领性文件。

都市区规划通过分析全域土地承载力
和土地发展潜力，划定了都市区空间管制分
区，分为生态底线区、弹性控制区和集中建
设区，其中建设用地增长边界控制在1700平
方公里以内，最大人口规模控制在1500万人
以内。

我觉得郑州都市区空间布局统筹规划
的好处是改变了传统“摊大饼”的模式，这很
好。过去没有这种分区域规划时，城市就是
一圈一圈往外扩，导致中间部分过于拥挤，
显得很乱。而现在有了分区域的规划，每一
个区域重点发展什么产业也有了指向，这就
很适合分流发展。

我现在住在郑东新区，工作也在东区，
没事时很少往市中心去，这就避免了拥堵。
我想将来更多的人也应该是这种状态。郑
州人口这么多，如果大家都还像人口少时那

样挤在一起，围成一个“饼”，拥堵肯定会更
加严重，城市也就不会宜居幸福。

此外，我觉得郑州这几年的高架建设、
地铁建设、市域快速通道建设是很重要的工
程。因为要实现分组团发展，最关键的还是
得交通方便。过去人们都愿意住到城市中
心，主要也是因为交通方便。希望郑州都市
区的交通建设今后能够进一步加快速度。
当人们住在新城区和各组团里，与外界的交
通联系依然很通畅时，估计就会有更多的人
选择在周边买房落户了。

东区的总部经济越来越发达


